

Boletín bibliográfico

BIBLIA Y TEOLOGÍA

A la raíz. Búsqueda de un lenguaje común para un verdadero diálogo interreligioso. Darek-Nyumba, Madrid 1994, 220 pp.

Este volumen ofrece las ponencias del II Congreso Internacional a Distancia organizado por CRISLAM y centrando en el diálogo islamo-cristiano. Destacados pensadores y teólogos, representantes cristianos (Tornos, Torres Queiruga, Pannikar, Echevarría, etc.) y musulmanes (como R. Garaudy, Titianma Sanon, Jah Abderrahman), plantean las características del diálogo interconfesional, interreligioso y también espiritual y cultural. El problema de la universalidad del mensaje religioso y cristiano, así como el de la interpretación de los textos sagrados, ocupa también un lugar importante. El talante irenista, receptivo y abierto de los ponentes se refleja en sus textos, en los que se combina el ecumenismo, la autocrítica y el respeto e interés por las otras creencias y religiones. El parentesco entre islam y cristianismo se pone en primer plano, sobre todo al plantearse el problema de Dios.- J. A. ESTRADA.

AGUIRRE, R., *La mesa compartida* (Presencia Teológica 77). Sal Terrae, Santander 1994, 242 pp., 1.450 pts.

Las ciencias sociales se han convertido en una de las aportaciones más cualificadas de las últimas décadas a la exégesis contemporánea, como muestra este estudio. El trasfondo antropológico de la comida y el banquete en el judaísmo del siglo I sirve a Aguirre como marco para comprender el significado de las comidas en el evangelio de Lucas y para la comprensión del reino de Dios como

compartir la mesa. El mensaje del reino de Dios se esclarece desde su función social, en cuyo trasfondo se clarifica la relación con Dios Padre, sus implicaciones morales y la misma radicalidad de Jesús. Es muy sugerente el estudio sobre la sociología de la cruz en los diversos escritos del NT. El capítulo final sobre la eclesiología del NT (fundación jesuana, unidad y pluralidad, evolución posterior) es claro, bien fundamentado y conciso. Refleja muy bien las adquisiciones de las últimas décadas. En general, el libro de Aguirre mantiene el tono de calidad, buena fundamentación y fácil acceso que caracteriza a sus estudios, y ofrece una visión moderna y sólida de la problemática neotestamentaria.- J. A. ESTRADA.

ALMEIDA CUNHA, R., *La teología de la liberación a la luz de la nueva evangelización.* San Pío X, Madrid 1993, 146 pp., 775 pts.

En la primera evangelización se da una identificación injustificada entre fe y religión y entre religión y cultura: se constituye así el modelo de cristiandad. La nueva evangelización es una oportunidad para confirmar el esfuerzo de los cristianos que ha vivido el proceso de liberación integral, que es la alternativa a la cristiandad. Deudora de autores como E. Dussel y G. Gutiérrez, esta obra pretende analizar los desafíos que la superación del régimen de cristiandad plantean a la fe cristiana.- I. CAMACHO.

BONORA, A. *El libro de Qohélet (Guía espiritual del Antiguo Testamento).* Herder, Barcelona 1994, 207 pp., 1.800 pts.

Se inserta esta obra en una colección planeada por la editorial italiana Città

Nuova, y traducida en España por Herder, que pretende hacer descubrir al lector el valor espiritual de los textos del Antiguo Testamento. «Lectura espiritual» no significa «lectura piadosa», sino profundización en el mensaje de cada libro y en una serie de páginas selectas, sin caer en los tecnicismos de la exégesis científica, a menudo muy poco espiritual. Dentro de esta serie, el libro del Qohélet, o Eclesiastés, representa un auténtico desafío. Pocos libros del AT pueden parecer menos «espirituales». Sin embargo, Bonora nos ayuda a descubrir su enorme actualidad y la riqueza de su doctrina. Tras una introducción sobre la situación histórica del libro, su estructura y su mensaje y una bibliografía selecta (a la que se debería añadir el excelente comentario publicado por José Vílchez en *Verbo Divino*, 1994), ofrece el autor el texto y comentario. Dada la brevedad del librito bíblico, Bonora no se ha visto obligado a seleccionar los textos. Comenta todos los pasajes, estructurándolos en 31 bloques pequeños.- J. L. SICRE.

BROX, N., *La primera carta de Pedro*. Sígueme, Salamanca 1994, 347 pp., 2.200 pts.

Con cierto retraso (la edición original alemana es de 1979) llega a nosotros este excelente comentario a un escrito importantísimo, aunque no muy conocido. El enfoque que le da el autor, y que lo distingue de otros, es «explicar su lenguaje y su teología desde el trasfondo de la historia de las comunidades cristianas a finales del siglo I». La estructura de la obra es la habitual: una extensa bibliografía (pp. 11-26), amplia introducción en la que se tratan la temática y carácter literario de la carta, destinatarios, unidad y estructura literaria, tiempo y lugar de composición, autenticidad, paulismo de 1 Pe (pp. 27-74); y el comentario propiamente dicho, dividido en una serie de pequeñas unidades, que Brox no agrupa en secciones mayores, ofreciendo en cada caso traducción, análisis, explicación verso a verso y resumen. Un comentario técnico, que no debe faltar en ninguna biblioteca.- J. L. SICRE.

CESÁREO DE ARLÉS, *Comentario al Apocalipsis*, Introducción, traducción y notas de EUGENIO ROMERO POSE (Biblioteca de Patrística 26). Ciudad Nueva, Madrid 1994, 185 pp., 1.750 pts.

El último de los Padres latinos de las Galias, Cesáreo de Arlés (470-542), primero clérigo, luego monje en Lérins, de nuevo clérigo y desde el 502 obispo de Arlés, ha pasado a la historia como libertador-redentor de cautivos, como padre de los pobres, fundador de monasterios en medio de la ciudad y orador sagrado. Ha habido que esperar a este siglo para que la labor paciente de Dom G. Morin le restituyera un buen número de sermones y abriera el camino para otras restituciones. El presente volumen contiene en primera traducción castellana las homilías de Cesáreo sobre el *Apocalipsis* que constituyen un verdadero *Comentario* de carácter eclesiológico y cristológico al mismo. El editor es un especialista de reconocida fama sobre los comentarios patrísticos al Apocalipsis y tanto en su introducción como en las notas conduce al lector a la posible restitución del perdido comentario de Ticonio (s. IV) que sirve de inspiración a los posteriores comentarios latinos al Apocalipsis.- C. GRANADO.

CLARE, J. D. - WANSBROUGH, H., *La Biblia. Historia viva*. Herder, Barcelona 1994, 256 pp. 4.990 pts.

Cuando se toma el libro entre las manos, uno piensa que es la típica Biblia para niños. Pero es algo distinto. La obra consta de tres elementos: el texto bíblico, los recuadros y las fotos. El texto bíblico no es reproducción exacta, sino un resumen-adaptación, con dos defectos capitales: 1) el resumen a veces no es bueno, como ocurre ya en el relato de la creación; 2) sólo se escogen textos de orientación "histórica", prescindiendo casi por completo de profetas y sapienciales (salvo las págs. 90-91 y 102-103). Es decir, la parte de texto bíblico va en la línea de la «Historia Sagrada» más superficial y tradicional. La novedad radicaría en las fotos, que pretenden

ilustrar el texto. Realizadas en los lugares bíblicos, podrían haber sido un excelente complemento. A mi gusto (reconociendo que «sobre gustos no hay nada escrito»), resultan detestables, en la línea del peor Zefirelli. Túnica blanquísima, recién salidas de la lavadora, composiciones falsísimas (como la de las págs 140-141), etc. El tercer elemento, los recuadros, es lo mejor, pero desentona en el conjunto de la obra. En resumen, un libro desconcertante. Quizá los autores pensaban en adultos con corazón de niño. O en ese mundo tan amplio de adultos sin formación bíblica ni artística.- J. L. SICRE.

CODINA, V., *Creo en el Espíritu Santo. Pneumatología narrativa* (Presencia Teológica 78). Sal Terrae, Santander 1994, 250 pp., 1.490 pts.

Analizar la presencia del Espíritu en la Iglesia, a partir de una evaluación de los acontecimientos históricos es una premisa del concilio Vaticano II. Es también el objeto de este estudio. Codina se centra en la evolución de la Iglesia, acentuando siempre la reflexión eclesiológica, antes del Vaticano II, en el contexto del Concilio, durante el postconcilio y finalmente desde la teología latinoamericana. El enfoque es original y sugerente. Los elementos biográficos y personales del autor se entrelazan con los acontecimientos históricos y la reflexión pneumático-eclesiológica. De esta forma surge una teología viva, narrativa evolutiva y dinámica. Las dimensiones internas y externas de la Iglesia, su papel en el mundo (concretamente en la modernidad europea y el subdesarrollo latinoamericano), la importancia de los pobres y las diversas pneumatologías se exponen de forma actualizada, viva y con buena bibliografía. El libro se lee con interés y con facilidad, enriquecido con alusiones literarias y sacadas del contexto en que vive Codina. En resumen, una excelente Pneumatología eclesiológica y un esperanzado testimonio de la fe personal de Víctor Codina.- J. A. ESTRADA.

COMBLIN, J., *Pablo: trabajo y misión*. Sal Terrae, Santander 1994, 153 pp., 725 pts.

Con un estilo muy sencillo y asequible, pero también con buen conocimiento del tema, Comblin intenta ponernos en contacto con la figura de Pablo, tal como se manifiesta a través de sus cartas auténticas. En ellas se conjugan tres aspectos: experiencia religiosa, misión y trabajo. «La perfecta integración de estos tres aspectos es el secreto de su grandeza y de su fuerza: un desafío y una propuesta para todos cuantos aspiramos a vivir plenamente como hombres y mujeres» (p. 9). Un librito que será útil a quien desee tener un primer contacto con este gran apóstol.- J. L. SICRE.

CONGREGACIÓN PARA LA DOCTRINA DE LA FE, *El misterio de la Iglesia y la Iglesia como comunión*. Palabra, Madrid 1994, 194 pp., 1.600 pts.

Con un Prólogo de Pedro Rodríguez, Decano de la Facultad de Teología de Navarra, se presenta la Declaración de la Congregación para la Doctrina de la Fe *Mysterium Ecclesiae* de 1973, con una introducción del Card. Ratzinger, una nota ilustrativa y el texto *Observaciones a la declaración eclesiológica* que apareció en «L'Osservatore Romano». Se recogen también artículos de F. Ocáriz y de S. Nagy sobre «La unicidad de la Iglesia» y «La jerarquía de los dogmas». La segunda parte se dedica a la carta *Communio notio* de 1992, también presentada por el Card. Ratzinger y acompañada por artículos de S. Nagy («La Iglesia como comunio»), de A. Sicari («Iglesia universal e iglesias particulares»), L. Bouyer («Comunión de las iglesias, eucaristía y episcopado»), de nuevo F. Ocáriz («Unidad y diversidad en la comunión eclesial»), Max Thurian («Comunión eclesial y ecumenismo»), y R. Lanzetti («La Iglesia como comunión»). Se concluye con una nota publicada por «L'Osservatore Romano» en 1993. El valor de esta publicación estriba en hacer accesibles dos documentos de la Con

gregación de la Fe. Los artículos teológicos no aportan casi nada: muy cortos, superficiales y en la mayoría de los casos reiterativos de los mismos documentos.- J. A. ESTRADA.

DREWERMANN, E., *Clérigos. Psicograma de un ideal*. Trotta, Barcelona 1995, 788 pp., 5.000 pts.

Precedida de una gran polémica y de un indiscutible éxito editorial, se presenta en lengua española este estudio. A partir del psicoanálisis se estudia el modelo de clérigo imperante en la Iglesia católica. Drewermann parte de la angustia e inseguridad existencial como lo determinante de la condición humana, plantea la identidad humana como la tarea esencial y critica la conversión de la religión en una moral que acaba oprimiendo al individuo. A partir de aquí procede a una dura crítica, no sólo de los clérigos, sino también de los ministerios y de los votos de la vida religiosa. La figura del chamán y del jefe se entrecruzan y marcan la personalidad del sacerdote católico, a costa de su vida privada, de la funcionalización de su personalidad y de una personalidad alienada. Las páginas que dedica a los consejos evangélicos, a los que acusa de contribuir a la alienación personal y a la opresión de la creatividad y libertad, son de las más discutidas y, al mismo tiempo, de las más sugerentes de este estudio. La pobreza, la obediencia y la castidad son analizadas desde una perspectiva patológica, de sentido contrario a las que ofrece usualmente la teología. El resultado del libro es demoledor para la Iglesia en cuanto institución y sus representantes clérigos. No es de extrañar que haya sido el detonante de las prohibiciones y anatemas que han caído sobre Drewermann.

Un estudio valorativo exigiría tiempo y espacio. Se le ha acusado de partir de lo patológico y de verlo como constitutivo de la Iglesia católica para, desde ahí, trazar un ideal negativo del clérigo. Es rechazable la contraposición constante que mantiene entre ministerio e identidad personal, entre ser para la

comunidad y autoafirmación propia. Además su ideal del clérigo es esencialista, basado en casos clínicos y en personajes y citas literarias, amontonando las marcas negativas como base para componer ese ideal. Se podrían seguir indicando aspectos negativos en un análisis teológico de los distintos capítulos. Sin embargo, sería un error rechazar sin más este libro. Lo recomiendo vivamente, especialmente para clérigos y religiosos, ya que ofrece abundante temática para la reflexión personal y la revisión y discusión grupal. Los problemas que plantea son reales, tanto a nivel experiencial como teológico, aunque en la forma, y a veces en el contenido, tienda a magnificarlos y presentarlos unilateralmente. La imagen del clérigo católico está impregnada de tensiones, contradicciones y patologías. El mérito de Drewermann está en sacarlas a la luz. Por eso, el libro interesa, cuestiona y debe leerse, en vez de apresurarse a criticarlo obviando su lectura.- J. A. ESTRADA.

HADAS-LEBEL, M., *Flavio Josefo. El judío de Roma*. Herder, Barcelona 1994. 256 pp. 2.600 pts.

Flavio Josefo, el famoso historiador judío del siglo I, que vivió como protagonista la rebelión contra Roma y contempló con sus propios ojos la caída de Jerusalén en manos de Tito (año 70), es uno de los personajes más apasionantes de aquella época. La autora de esta biografía nos pone en contacto directo con él a través de sus escritos y de otros documentos contemporáneos ofreciéndonos una obra apasionante, que se lee con el mismo interés que una novela. En ciertos momentos podrá echarse de menos una discusión más detallada de ciertos problemas muy debatidos en la obra de Josefo (como la distinción entre sicarios y celotas), pero estos detalles no son esenciales para lo que se pretende: acercarnos al personaje, adoptando al mismo tiempo una postura crítica frente a sus afirmaciones (el análisis de la actitud de Josefo al contar la rendición de Jotapata me parece excelente). En caso de una segunda

edición, unas advertencias a la editorial: 1) en la pág. 38, nota 4, convendría citar la reciente traducción de los *Textos de Qumrán* de F. García Martínez, en vez de la edición francesa; 2) en la pág. 176, nota 22 se dice que la Biblia de Herder contiene la traducción de los Apocalipsis de Esdras y de Baruc; lo dudo mucho, porque no son libros bíblicos, sino Apócrifos; habría que citar la edición de Díez Macho; 3) en la pág. 225 falta la nota 7; 4) en la pág. 245 habría que añadir la reciente traducción de la *Autobiografía* y del *Contra Apión* en Biblioteca Clásica Gredos (1994). Aconsejo encarecidamente la lectura de esta obra a los interesados por la historia judía y el mundo del Nuevo Testamento. - J. L. SICRE.

MARTÍNEZ DÍEZ, F., *Teología de la comunicación* (BAC Normal 539). Biblioteca Autores Cristianos, Madrid 1994, 386 pp.

Esta es un área bastante inexplorada de la teología, lo que contrasta con la importancia de la comunicación en el mundo de hoy. F. Martínez Díez dedica una buena parte de su obra a estudiar cómo la teología trinitaria, la creación, la revelación, la cristología, la Pneumatología y la eclesiología ofrecen interesantes claves interpretativas para analizar este fenómeno tan actual. Pero también se ocupa de mostrar cómo la experiencia de la comunicación ayuda a comprender las grandes verdades teológicas. Esta doble coordenada enmarca la obra, en la que sólo se dedica un capítulo final a la teología de los medios de comunicación social.- B.A.O.

MARTÍNEZ GORDO, J., *La fuerza de la debilidad. La teología fundamental de Gustavo Gutiérrez*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1994, 357 pp., 2.350 pts.

Esta tesis doctoral ofrece una completa visión de la teología de Gustavo Gutiérrez, de su evolución y de las críticas y discusiones que ha originado. Parte del diagnóstico socio-teológico que hace Gutiérrez de la situación latinoamericana, estudia luego su teología de

la fe y de la revelación y finalmente se centra en una valoración crítica, destacando tanto los cambios operados por el mismo Gutiérrez como las críticas y prejuicios a que se ha enfrentado. Una bibliografía final y una presentación a cargo de J. I. González Faus completan la obra.- J. A. ESTRADA.

MARTINI, C. M., *Los relatos de la pasión*. San Pablo, Madrid 1994, 170 pp., 1.000 pts.

La mayoría de los católicos españoles, incluso los que tienen cierta formación bíblica, desconocen los matices propios de cada evangelista cuando narran la pasión de Jesús. El estudio de sus peculiaridades se presta a un análisis minucioso y científico, también apasionante. El cardenal Martini se aproxima a estos relatos desde una óptica distinta: la meditación, que no atiende a pequeños detalles del texto, sino se fija en aspectos esenciales, de especial valor espiritual. Al recoger distintas meditaciones, el libro no ofrece un tratamiento homogéneo de los cuatro evangelios; la parte del león se la lleva Mateo. Esta obra será muy útil para el fin que pretende: una lectura y meditación más profunda de los textos de la pasión (a los que se añade una breve conclusión sobre el mensaje de Jesús resucitado).- J. L. SICRE.

MATEOS, J. - CAMACHO, F., *Marcos. Texto y comentario*. El Almendro - Fundación Epsilon, Córdoba 1994, 286 pp., 1.500 pts.

Tras una breve introducción, se reproduce el texto seguido del segundo evangelio. Luego se va reproduciendo nuevamente el mismo texto, pero intercalando (tras cada versículo o cada dos) un breve comentario. Este último se apoya en el estudio más a fondo que los mismos autores están llevando a cabo sobre Marcos y del cual ha sido publicado ya un primer volumen: *El evangelio de Marcos. Análisis lingüístico y comentario exegetico*. Lo que se ofrece ahora, en esta obra que tiene un carácter más divulgativo, es en parte resumen de los ya publicado, pero en parte también adelanto de lo que queda por publi-

car. El método exegético de los autores es ya conocido por su insistencia en lo simbólico y por su capacidad para relacionar unos textos bíblicos con otros.- B.A.O.

MEINVILLE, J. C., *La fe en el pensamiento de Pablo VI*. Centro Salesiano de Estudios, Buenos Aires 1993, 133 pp.

La comprensión de la fe a partir de la personalidad de Montini y de su experiencia pastoral como obispo y papa es el objeto del presente estudio. El autor se centra en la relación entre el cristianismo y el mundo, según Pablo VI, para analizar las tareas de la fe en lo concerniente a la evangelización, promoción humana, catequesis, contribución a la justicia y al diálogo con el mundo. Más que un estudio sobre la concepción de la fe, su estatuto epistemológico y teológico y sus diversas dimensiones, es un análisis de sus funciones y tareas en el diálogo fe y mundo de hoy. Es un estudio divulgativo con una buena visión de conjunto.- J. A. ESTRADA.

MIGUENS, F., *Fe y cultura en la enseñanza de Juan Pablo II*. Palabra, Madrid 1994, 300 pp., 1.800 pts.

Precedido por un prólogo del Card. Poupard, se nos ofrece en este estudio un análisis de la relación entre fe y cultura, y más concretamente entre la teología y la cultura, en el magisterio de la Iglesia anterior a Juan Pablo II. A continuación se estudian los conceptos de cultura y de inculturación en el magisterio de Juan Pablo II, así como sus reflexiones sobre la crisis cultural de la modernidad, la evaluación de la primera evangelización y las exigencias de la nueva inculturación de la fe, con sus aportaciones a la doctrina social de la Iglesia y a la reevangelización. Se concluye con una recopilación de las fuentes y de la bibliografía más importante. El libro se inscribe en una doble clave: de divulgación (de ahí su claridad y sencillez expositiva) y de apologética (de ahí su valoración tradicional y acrítica, sin ninguna problematización o asomo de crítica respecto a cualquier afirma-

ción de Juan Pablo II). Sirve como síntesis para conocer el pensamiento del Papa, pero no como introducción válida a los complejos problemas que hoy se plantean a la relación fe y cultura. En la documentación secundaria son los autores del Opus Dei lo que tienen mayor espacio.- J. A. ESTRADA.

PIÑERO, A. - FERNÁNDEZ GALIANO, D. (Eds.), *Los manuscritos del Mar Muerto. Balance de hallazgos y de cuarenta años de estudios*. El Almendro, Córdoba 1994 206 pp., 1.300 pts.

Forman este volumen un conjunto de siete artículos. Dos del gran especialista de Qumrán, Florentino García Martínez: el primero, con título idéntico al del libro, y el último, sobre «Los manuscritos del Mar Muerto y el mesianismo cristiano». Otros dos artículos son del arqueólogo D. Fernández Galiano: «Los esenios según las fuentes clásicas» y «Los manuscritos del Mar Muerto y la comunidad esencia de Khirbet Qumrán». Completan el conjunto: J. Treballe, «La Biblia en Qumrán: textos bíblicos y literatura parabíblica»; N. Fernández Marcos, «Los manuscritos del Mar Muerto y el judaísmo de la época de Jesús»; A. Piñero, «Los manuscritos del Mar Muerto y el Nuevo Testamento». Es fácil advertir el interés de esta obra de colaboración.- J. L. SICRE.

SALAS, A., *Pablo de Tarso. El primer teólogo cristiano*. San Pablo, Madrid 1994, 165 pp., 900 pts.

El autor, en su línea habitual de fomentar la alta divulgación de la Biblia, nos ofrece una obra muy interesante sobre aspectos fundamentales del pensamiento paulino. Como él mismo advierte, no pretende exponer toda la temática tratada por el apóstol, ya que superaría las dimensiones de un libro normal. Divide la obra en siete capítulos, cuyo contenido detallo a causa de su interés: Pablo, el apóstol (personalidad y conversión); Pablo, el teólogo (revisa todas las cartas, tratando entre otros temas el de la autenticidad); El

pecado del hombre (origen del pecado, vivencia del pecado, liberación del pecado); La oferta de Dios (¿qué brinda Dios al paganismo, al judaísmo, al cristianismo?); La obra de Jesús (fuerza liberadora de su muerte y de su resurrección); ¡Ser cristiano! (fuerza de la ley, fuerza de la fe); La comunidad eclesial (fuerza liberadora, perspectiva cósmica, proyección de futuro). Cada capítulo termina con una conclusión práctica y una ficha de trabajo. El interés del contenido, y lo muy cuidado que están los aspectos pedagógicos, hacen muy aconsejable esta obra para adentrarse en la teología de Pablo tanto personalmente como en grupos bíblicos.- J. L. SICRE.

SÁNCHEZ MONGE, M., *Eclesiología. La Iglesia, misterio de comunión y misión*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1994, 500 pp.

Sánchez Monge, rector del seminario de Palencia, ofrece aquí su manual de eclesiología, presumiblemente el resultado de las lecciones a sus alumnos. El esquema es el tradicional, en el que no se esconde el influjo de los manuales más usuales a partir del Vaticano II: la Iglesia en el Antiguo y Nuevo Testamento, y en la tradición histórica (ambas partes extraordinariamente breves para su importancia) y la eclesiología del Vaticano II como comunión, misterio y sacramento. Una vez establecida la base de la eclesiología se tratan algunas temáticas: la estructura carismática de la Iglesia, la fundación de la Iglesia y la Iglesia como fraternidad, las notas de la Iglesia y su valor eclesiológico. A partir de aquí, se dedican varios capítulos a analizar la estructura ministerial de la Iglesia, el magisterio, el presbiterado, el episcopado, el primado y la infalibilidad, los seglares y la vida religiosa. Un excursus final sobre la teología protestante, la teología política y la teología de la liberación complementa la eclesiología. La amplitud de temas, el carácter divulgativo, la primacía de la información y la intencionalidad pedagógica caracterizan esta eclesiología. Las contrapartidas: la superficialidad con la que se tratan muchas temáticas, la ausencia de problematización y

conflictividad con que se abordan los problemas (sean estos exegéticos, históricos o sistemáticos) y el carácter fundamentalmente tradicional y centrista (aunque no cerrado ni involucionista). Si se busca una información rápida sobre los temas desde una perspectiva eclesiológica «ortodoxa» y segura se puede recurrir a este manual, y será bastante útil. Pero si se quiere estudiar cuáles son los problemas y dificultades que se dan hoy en la eclesiología, qué discusiones existen en el campo exegético, histórico o sistemático, que líneas de innovación y sugerencias se apuntan, hay que recurrir a otros estudios. En realidad, lo que aquí se ofrecen son unos apuntes de clase de eclesiología en los que se combina la información con la divulgación sin más pretensiones.- J. A. ESTRADA.

SCHILLEBEECKX, E., *Los hombres relato de Dios*. Sígueme, Salamanca 1994, 394 pp., 2.000 pts.

La trilogía iniciada con *Jesús, historia de un viviente* y *Cristo y los cristianos* encuentra aquí su conclusión. La historia de la revelación y de la salvación divina se lee en el contexto de la historia del mundo y del sufrimiento humano. A continuación se analiza la problematización actual del hablar humano sobre Dios y del discurso de las religiones, así como la dimensión mística de la existencia humana. La tercera parte del estudio se dedica a Jesucristo, a la relación entre el Jesús histórico y el Cristo de la fe, al reinado de Dios y a la Iglesia en cuanto testigo de Cristo. Este esbozo eclesiológico se complementa con un análisis del gobierno jerárquico de la Iglesia, con una dura crítica a la involución existente y una búsqueda de estructuras democráticas para la Iglesia que sean coherentes con el carácter de comunión inspirada por el Espíritu. Asombra la vitalidad de este teólogo, su libertad en el contexto eclesial actual y su empeño decidido por una teología cristiana adaptada a las necesidades y problemas actuales. La erudición y riqueza de su conocimiento teológico están al servicio de una renovación

indudable tanto doctrinal como estructural. El libro se lee con interés y aporta ricas sugerencias y perspectivas sobre el cristianismo y la Iglesia.- J. A. ESTRADA.

SICRE, J. L., *De David al Mesías. Textos básicos de la esperanza mesiánica*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1995, 443 pp., 2.400 pts.

La obra es un recorrido por la literatura del Antiguo Testamento, los Apócrifos y Qumrán, a la búsqueda del Mesías. Lo específico de este estudio, en relación a otros ya existentes, es el análisis de los principales textos. La primera parte de la obra está dedicada a los Libros Históricos, la segunda a los Salmos, la tercera a los Profetas, la cuarta a los Apócrifos y Qumrán. La conclusión que el autor extrae es que el mesianismo es un proceso histórico, que atraviesa una serie de etapas: la monarquía - aparte de la figura individual de David - ocupa en dicho proceso un puesto fundamental. La figura de David y la promesa dinástica vinculada a sus descendientes es también fundamental. No obstante, de esperanza mesiánica en sentido estricto no cabe hablar sino a partir de la experiencia del destierro en Babilonia, donde empieza a producirse un fenómeno interesante: la transferencia al pueblo de la promesa hecha a David. Más adelante, será Dios mismo el objeto de la esperanza mesiánica. En tiempos de Jesús, la confusión en el tema del mesianismo y sobre la figura del mesías era notable. Fueron sus discípulos y las comunidades neotestamentarias las que hicieron luz en esta confusión, haciendo confluír las diversas visiones hacia un solo personaje: Jesús. La obra es una magnífica aportación a los estudios ya existentes sobre el mesianismo, especialmente por la metodología escogida: de invitar a la lectura directa de los textos y analizarlos detalladamente. Al comienzo hace el autor una serie de aclaraciones previas, en las que presenta los puntos más debatidos actualmente sobre el mesianismo. El capítulo conclusivo es verdaderamente una síntesis del estudio realizado.- M. PEINADO.

SOLS LUCIA, J., *El Espíritu en la historia*. Cristianisme i Justícia, Barcelona 1993, 64 pp.

Se recoge en este librito parte de la Memoria de Bachillerato presentada por el autor para obtener dicho grado en la Facultad de Teología de Cataluña. En la primera parte estudia la relación entre la limitación y el pecado humano («una humanidad sedienta») con la revelación de la Historia de la Salvación, su manifestación en Jesucristo y su continuación en el Espíritu, acentuando el marco histórico-temporal en que se desarrolla. La segunda parte es una reflexión sobre cómo hablar de Dios y del hombre y sobre el papel de la Iglesia en nuestra cultura de fin de siglo, descrita a partir de acontecimientos de los doscientos últimos años. Tratándose de un trabajo académico, el texto se lee con fluidez y es muy sugerente.- J. RUFO.

TILLARD, J. M. R., *Carne de la Iglesia, carne de Cristo. En las fuentes de la eclesiología de comunión* (Verdad e Imagen 131). Sígueme, Salamanca 1994, 150 pp., 1.000 pts.

El presente estudio es un excelente resumen, y en algunos puntos ofrece un avance, del anterior estudio de Tillard *Iglesia de iglesias*. La Pneumatología eclesiológica, la concepción de la Iglesia como comunión y misterio trinitario, la relación entre la eucaristía y la eclesiología, así como su origen en el sacrificio de Cristo, son algunas de las temáticas que se analizan. Sin duda ninguna la obra de Tillard, de la cual éste es un buen exponente, pertenece a lo más renovador y bien fundamentado de la eclesiología actual. Se trata de un estudio sólido, bien estructurado y con una gran apoyatura en la eclesiología del primer milenio, en la que se inspira para ofrecer alternativas al desarrollo unilateral del segundo milenio. Es una obra recomendable y clarificadora para todos los estudiosos de la eclesiología.- J. A. ESTRADA.

WALDENFELS, H., *Teología Fundamental Contextual*. Sígueme, Salamanca 1994, 751 pp., 3.600 pts.

Es una suerte que, por fin, haya aparecido en español este libro de Teología Fundamental, que fue publicado en Alemania en 1985 y que ya ha sido traducido a varios idiomas. Su gran acierto consiste en haber planteado los temas principales de la Teología Fundamental en el marco de su respectivo contexto cultural: Dios y su revelación, Jesucristo y su seguimiento, la Iglesia y su misión, y otros puntos diversos como el canon, la tradición, la autoridad en la Iglesia, el magisterio. Puede ser un buen manual de Teología Fundamental, teniendo presente que algunos temas han de ser completados, porque son tratados de forma muy sumaria, y que en el contexto cultural, sobre todo en el ámbito de la increencia, después de diez años ya se han dado ciertos corrimientos que, hoy día, han de ser tenidos necesariamente en cuenta, como el fenómeno masivo de la indiferencia religiosa.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

ÉTICA Y MORAL

CORTINA, A. (Ed.), *Diez palabras clave en ética*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1994, 376 pp., 2.350 pts.

Se dice que hoy la ética está de moda. Y la razón podría ser la proliferación de escándalos públicos... En cualquier caso estamos ante una buena oportunidad para plantearnos una mejor y más sistemática formación en este campo. Y esta obra puede ser un buen instrumento para ello. Diez profesores de ética o materias afines se dan cita en él para exponer detenidamente otros tantos conceptos centrales de la ética. El resultado puede considerarse como un breve tratado de ética, aunque existan las inevitables diferencias de escuela entre los autores. El conocimiento de la historia de las doctrinas éticas es factor común de los diez capítulos, y es buena expresión de la riqueza de los contenidos.- I. CAMACHO.

CORTINA, A., *Ética de la empresa. Claves para una nueva cultura empresarial*. Trotta, Madrid 1994, 150 pp., 1.000 pts.

Adela Cortina es bien conocida por sus publicaciones sobre la ética civil basándose en una fundamentación dialógica de la ética (inspirada en Habermas y Apel). Ahora, junto con tres de sus colaboradores (J. Conill, A. Domingo, V. D. García Marzá) busca la aplicación de este enfoque de la ética al ámbito de la empresa. Para ello estudia también la función de la empresa en el marco de la modernidad y del capitalismo y de la evolución de la empresa entendida ahora como organización. La obra se completa con un acertado capítulo sobre la persona del directivo y su función en la empresa-organización, y otro sobre la conveniencia de institucionalizar la ética en la empresa a través de una asesoría ética.- I. CAMACHO.

FERNÁNDEZ, J. L., *Ética para empresarios y directivos*, Esic, Madrid 1994, 206 pp.

No se descende en esta obra a todos los problemas éticos que se presentan en la actividad empresarial. No es éste el propósito del autor. Este manual busca más bien poner las bases para una aproximación ética al mundo empresarial. Con este fin dedica un extenso capítulo a los planteamientos generales sobre la ética, ya que, cuando no existe claridad en estos presupuestos, el discurso ético deriva en verdadero «diálogo de sordos». Antes se han analizado las relaciones entre empresa y ética, matizando el alcance de esa afirmación tan frecuente de que «la ética es rentable». Una correcta concepción de la empresa y de su finalidad (terrenos donde la ética también tiene una palabra que decir) da paso por fin al estudio de algunos aspectos más concretos de la actividad empresarial (último capítulo).- I. CAMACHO.

FERNÁNDEZ, J. L. - HORTAL ALONSO, A. (Comps.), *Ética de las profesiones*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 1994.

Contiene las ponencias de un seminario de profesores de la Universidad Pontificia Comillas que tuvo lugar en El Escorial en enero de 1993. El libro pretende centrar en un marco de referencia en que pueda encuadrarse un estudio más detenido de problemas concretos y de temas relacionados con cada profesión en particular. Para ello analiza primero el contexto - las profesiones en la sociedad corporativa (J. González Anleo), el ethos del trabajo en la sociedad actual (un sugerente trabajo de A. Marzal) - para dar después una visión de la ética profesional en general - planteamiento de la ética profesional (A. Hortal), análisis de las perspectivas técnica, económica y corporativista (A. Hortal), la economía como oportunidad y reto de la ética profesional (J. L. Fernández) -. Por último se recogen algunas perspectivas históricas de la formación de profesionales en la Universidad Pontificia Comillas (M. Revuelta) y en ICAI-ICADE (R. M. Sanz de Diego) y genéricamente sobre la responsabilidad de la universidad española en la formación de profesionales (G. Rodríguez-Izquierdo). La perspectiva general en que se sitúa la obra puede interesar especialmente a quienes busquen una visión complexiva, en la que puedan situar el análisis de casos y referencias particulares. Nos parece especialmente positivo que esta obra aporte materiales de trabajo sobre esta materia que se extiendan más allá de las áreas más tratadas, como la bioética y la ética de los negocios.- J. M. RUFO.

GARCÍA ROCA, J., *Solidaridad y voluntariado*. Sal Terrae, Santander 1994, 280 pp., 1.590 pts.

Cuando se habla hoy de voluntariado (y es frecuente hacerlo) como de una novedad de nuestro tiempo, algunos reaccionan diciendo que actividades de ese tipo han existido siempre. García Roca puede mostrar con su libro que el voluntariado de hoy está llamado a superar su modelo tradicional, identificado con el puro sentimiento, la total gratuidad, la voluntad generosa, la absoluta espontaneidad.

Uno de las virtualidades más importantes que ofrece el fenómeno del voluntariado, tan de hoy, radica en cuestionar el modelo de sociedad tan tajantemente estructurado en Estado y sociedad civil, Estado y mercado. Los tres espacios sociales (Estado, mercado y mundos vitales), y no sólo dos, que se presentan más interrelacionados de lo que a primera vista parece, se beneficiarán de la realidad del voluntariado, el cual sirve para ligar mejor estos diferentes espacios. El profundo conocimiento directo que García Roca tiene del tema y la bibliografía que maneja, junto con su estilo brillante, dan como resultado un estudio muy valioso de la cultura y la función social del voluntariado, así como de sus campos de actuación más importantes.- I. CAMACHO.

HORTAL, A., *Ética*. I: *Los autores y sus circunstancias*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 1994, 200 pp.

En este primer volumen se estudian los fundamentos de la ética: no ¿qué es lo bueno éticamente?, sino ¿quién es el que puede actuar moralmente? Los distintos capítulos de la obra confluyen en el último, que aborda la decisión como clave desde la que la reflexión contemporánea analiza toda la ética. En el convergen las dimensiones que son analizadas en los capítulos anteriores: la dimensión social (somos autores de nuestra vida moral en compañía de otros y en interacción con ellos), la dimensión evolutiva (no nacemos ya como agentes morales, vamos poco a poco llegando a serlo), la dimensión de conciencia (saber lo que hacer y atenerse a los criterios que se presentan en la conciencia como válidos y vinculantes), la dimensión de libertad (que es el supuesto fundamental de la vida moral). El estudio de estas cuestiones se basa siempre en las aportaciones de los principales filósofos morales de la historia del pensamiento, que el autor conoce en profundidad y sabe emplear con soltura.- I. CAMACHO.

JUAN PABLO II- DR. J. BILLINGS, *El don de la vida y el amor. Regulación natural de la*

fertilidad, Palabra, Madrid 1994, 109 pp., 600 pts.

Tres discursos de Juan Pablo II sobre la continencia periódica, preceden a los comentarios del Dr. Billings que explica brevemente el método de la ovulación para conocer los días fértiles e infecundos de la mujer y garantizar su uso en orden a una paternidad responsable. Al final se recogen los Centros de información sobre métodos naturales existentes en España.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

MELÉ, D. (Coord.), *Ética, mercado y negocios. II Coloquio de Ética Empresarial y Económica*. Eunsa, Pamplona 1994, 202 pp.

Como sugiere el subtítulo de la obra, se recogen en ella los materiales presentados en un coloquio que organizó IESE (Barcelona) en octubre de 1992. Los debates del mismo se articularon en torno a dos temas: ética y eficiencia en el mercado, competencia vs. cooperación en el mercado. Sobre cada tema se pidieron dos ponencias, para que estuviera representada convenientemente la doble perspectiva, una más ético-filosófica y otra más técnico-económica. La obra se completa con una serie de intervenciones sobre aspectos puntuales, todos ellos relativos a la corrupción en la actividad económico-empresarial y en la administración pública. En las condiciones actuales de nuestra sociedad, en que la demanda de ética empresarial y económica va de la mano de innumerables escándalos públicos, el interés de estas páginas es difícil de poner en cuestión.- I. CAMACHO.

MORSY, Z. (Ed.), *La tolerancia. Antología de textos*. Popular - UNESCO, Madrid 1994, 270 pp., 1.790 pts.

Xenofobia y racismo. Ética. Libro del alumno y del profesor. Popular, Madrid 1994, 224 pp.

«Jóvenes contra la intolerancia» es un colectivo de organizaciones juveniles que ha organizado la campaña que lleva su propio nombre. Entre sus actividades destaca la publicación de diversos materiales, entre los

que se cuentan estos dos libros. La antología de textos fue publicada ya por la UNESCO en 1974: ahora se ofrece en castellano esta colección de 410 textos, procedentes de los ámbitos de pensamiento más diversos y ordenados de forma que constituyen como un tratado sobre la tolerancia. El manual de ética, que también recoge textos y otros materiales sobre el tema, está pensado para el 4º curso de la nueva Educación Secundaria Obligatoria: pretende responder a los contenidos prescriptivos del curriculum a través del estudio de una forma específica de marginación, la derivada de xenofobia y racismo. La alarmante difusión de estas actitudes entre la juventud y la celebración del Año Internacional de la Tolerancia son confirman la oportunidad de estas publicaciones.- I. CAMACHO.

RUBIO, A., *Presupuestos teóricos y éticos para la paz*. Universidad de Granada, 1993, 224 pp., 2.000 pts.

Esta obra recoge parte de los frutos de los primeros años de actividad del Seminario de Estudios sobre la Paz y los Conflictos que viene actuando desde 1989 en la Universidad de Granada. En sus páginas se dan cita, junto a personalidades exteriores de reconocida autoridad en el tema (como Johan Galtung), diversos profesores de esta universidad. Se aborda distintos aspectos de la paz-guerra-conflictos: lo ético, lo jurídico, lo político, lo psicológico, lo pedagógico. En todos los colaboradores subyace el convencimiento de que la paz es, ante todo, un estilo de vida, en el que converge un amplio abanico de derechos subjetivos. Desarrollo, democracia, protección del medio ambiente son, entre otros, ingredientes irrenunciables de una verdadera cultura de la paz.- I. CAMACHO.

TEMPRANO, E., *El árbol de las pasiones. Deseo, pecado y vidas repetidas*, Ariel, Barcelona 1994, 596 pp.

Cualquiera que haya estudiado un poco la historia de la moral cristiana sabe que mucho de lo que dice el autor es verdad. Incluso,

podría haber recogido testimonios de autores mucho más conocidos que los que él cita. Pero lo que la lectura del texto pone de relieve es la agresividad del autor contra la moral de la Iglesia, que le impide hacer un análisis más objetivo, dentro del contexto cultural del los siglos XVI y XVII, a los que fundamentalmente se refiere. Sin ese encuadre, sólo queda la crítica irónica, la exageración y el desprecio que afloran por casi todas las páginas. Resulta ridículo afirmar, por ejemplo, que *La instrucción de la mujer cristiana* de LUIS VIVES «en plena posguerra española se convirtió en una guía esencial del comportamiento para las mujeres»; que «lógicamente sus referencias al sexo bucal tienen por fuerza que llamar la atención», por el tartamudeo que T. SÁNCHEZ tuvo en su lengua; «que el ataque sistemático de los eclesiásticos a la imaginación... iba a traer consecuencias funestas para el mundo español», pues, en pleno Siglo de Oro, resulta que no floreció ningún «atisbo de pensamiento filosófico o científico». A JERÓNIMO GRACIÁN lo incluye entre las «personalidades aparatosas o de fe violenta». Los «estrictos códigos morales de comportamiento», que la Iglesia imponía a diferentes profesiones, como a los catedráticos, eran, según el autor, «violencia intelectual, nula investigación por apoltronamiento, competencia desleal, oposiciones amañadas, despreocupación en el aprendizaje una vez conseguida la ansiada cátedra, desinterés en la educación de los estudiantes...». Lo mismo que si se exigiera hoy a nuestros políticos lo que se pedía a los reyes, no estaríamos viviendo los acontecimientos desagradables de ahora. Así podríamos hacer otras consideraciones para que el árbol de la pasiones necesita también una poda, como fue necesaria para la moral de la Iglesia.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

IGLESIA

BOERMA, C., *La cara pobre de Europa. La Iglesia y los (nuevos) pobres de Europa*

Occidental (Presencia Social 11). Sal Terrae, Santander 1994, 190 pp., 1.300 pts.

La Iglesia europea ha hecho y hace muchas cosas en favor de los pobres, pero ha dejado de ser la Iglesia de los pobres. ¿Es posible recuperar hoy esta condición? Coneraad Boerma, que es colaborador asiduo del Consejo Mundial de las Iglesias, se sitúa en la perspectiva de esta organización para abordar este tema tan decisivo. El análisis de los datos bíblicos y de la historia, que ocupa una gran parte del texto, se hace siempre desde la alternativa Iglesia de los pecadores / Iglesia de los pobres: ¿es que se trata de un verdadero dilema? El autor, desde su experiencia pastoral, piensa que no existe tal dilema. Por eso la estrategia propuesta es la de una renovación de la Iglesia, de las iglesias, que, si es auténtica, le devolverá su condición de Iglesia de los pobres.- I. CAMACHO.

CARDENAL TARANCÓN, *La Iglesia del futuro*. PPC, Madrid 1994, 204 pp., 1.175 pts.

CARDENAL TARANCÓN, *Cristianos en la sociedad secular*. PPC, Madrid 1994, 174 pp., 1.175 pts.

CARDENAL TARANCÓN, *Cultura y sociedad*. PPC, Madrid 1994, 166 pp., 1.175 pts.

CARDENAL TARANCÓN, *Hombres y mujeres de Dios*. PPC, Madrid 1994, 176 pp., 1.175 pts.

Durante varios años el Cardenal Tarancón, ya jubilado, se hizo presente en las páginas de la revista «Vida Nueva» con su «Carta a un cristiano». Estas colaboraciones no tenían un plan fijo; más bien salían al paso de temas de actualidad, aunque a propósito de ellos su autor ofrecía reflexiones a veces muy bien sistematizadas. Todo ese material es el que ahora se recoge ordenándolo por temas en estos cuatro volúmenes. Al recorrer sus páginas uno se sorprende de ver cómo el resultado es más completo de lo que podría deducirse del carácter originalmente fragmentario de estos escritos. La preocupación central del Cardenal es la de cómo ser cristianos en el

mundo de hoy: ese es el eje que estructura todas estas páginas. El estilo ágil y coloquial concuerda con el temperamento del autor; los contenidos reflejan su rica experiencia en los difíciles años en que desempeñó su ministerio episcopal, sobre todo al frente de la Conferencia Episcopal Española.- I. CAMACHO.

ROVIRA BELLOSO, J. M., *El cristianismo en la configuración de una Europa plural*. PPC, Madrid 1993 32 pp., 400 pts.

Interesante reflexión sobre el papel de la fe cristiana en el futuro de Europa. Analiza primero los distintos modelos como se puede pensar la relación cristianismo-cultura, y defiende el llamado «modelo mediador». Sigue con algunas consideraciones sobre la situación actual de la cultura europea. Termina con una propuesta sobre el «cómo estar» de cara a re-inculturar la fe en nuestro continente. Ameno y de fácil lectura. La limitación del número de páginas impide mayor desarrollo y matización de sus propuestas. Útil para creyentes interesados en temas europeos y en la relación fe-cultura.- J. RUFO.

SÁEZ, J. (Ed.), *Escuela de formación socio-política y fe cristiana. El compromiso de los cristianos en la vida pública (I y II curso)*. Ediciones HOAC, Madrid 1994, 2.400 pts.

Las escuelas de formación social y política están encontrando una favorable acogida en la Iglesia europea, sobre todo en Italia. En España también comienzan a desarrollarse. Los materiales que aquí se ofrecen son fruto de una experiencia de este tipo que se ha prolongado a lo largo de dos años en la diócesis de Segorbe-Castellón. La HOAC, que participó a través de un equipo de consiliarios y militantes en su elaboración, desea al publicarlos ahora darles una difusión mayor. Están estructurados en dos cursos, con 15 y 17 temas respectivamente: uno más general («Fe cristiana y compromiso político: el discernimiento»); otro más específico («Lugares del compromiso político de los cristianos»). Pensados para el estudio y la

reflexión en grupos, los temas están desarrollados con sencillez y profundidad, muy inspirados en el Concilio Vaticano II, acompañados siempre de textos complementarios y de cuestionarios.- I. CAMACHO.

SARRIAS, C., *Dios y Jesucristo en la literatura actual*. PPC, Madrid 1994, 131 pp., 1.300 pts.

Cristóbal Sarrias, aunque avisa que no pretende ser exhaustivo, nos introduce a la problemática de Dios y de Jesucristo en la literatura actual de modo muy competente. Para quien no sepa por dónde soplan los vientos de la creencia en las páginas literarias resulta orientador y sugerente a la vez. Una primera parte del trabajo se dedica al tema de Dios y otra al tema de Jesucristo como protagonista. Dentro de los géneros novelísticos destaca el análisis que hace de la novela pseudohistórica y de la novela pseudorreligiosa, ambas muy en boga en nuestros días, pero no equivalentes entre sí. Al analizar alguno de los casos más sonados, como el de Nikos Kazantzakis, sabe distinguir entre lo que es desacierto y lo que es búsqueda casi trágica. Igualmente cuando se encuentra con autores que no son más que oportunistas sabe indicarlo sin suavizar los términos.- A. NAVAS.

LITURGIA Y PASTORAL

ALDAZÁBAL, J., *Vocabulario básico de Liturgia* (Biblioteca Litúrgica 3). Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 1994, 416 pp., 1.950 pts.

Nos encontramos ante una obra de «divulgación», que no pretende ser un manual de Liturgia, sino simplemente ofrecer al lector una breve explicación de 450 términos referentes al mundo de la Liturgia en su mayor amplitud: desde aquellos que designan las realidades de mayor importancia, como «Plegaria eucarística», «Palabra de Dios», «Homilía» o «Bautismo», hasta los que señalan los objetos que suelen usarse en las celebraciones como «Casulla» o «Patena», pasando

por los que aluden a distintos tipos de liturgias locales como «Ambrosiana» o «Hispánica». Las palabras más importantes van seguidas de una breve bibliografía, no exhaustiva, sino breve y selecta. Es una obra muy práctica, ya que informa clara y brevemente del significado de los términos más usados en Liturgia.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

CALVO, G., *Encuentro. Diálogos para parejas de novios*. Sígueme, Salamanca 1994, 206 pp., 950 pts.

El autor propone a las parejas que usen este libro dedicar unos minutos cada día a leer un par de páginas y contestar por escrito a los cuestionarios breves que se insertan. El objetivo es ayudar a las parejas de novios a conocerse y a madurar. Las reflexiones que se ofrecen son breves y directas, prácticas, con un tono no siempre exento de paternalismo. Dios está muy presente en estas páginas, porque el autor quiere presentarlo como un apoyo fundamental en el avance y la maduración de cada pareja.- B.A.O.

LÓPEZMARTÍN, J., *La Liturgia de la Iglesia*. (Sapientia Fidei 20). BAC, Madrid 1994, 378 pp., 1.600 pts.

A pesar de la dificultad que entraña resumir en un volumen fácilmente manejable lo más esencial de los conocimientos de Liturgia que han de proponerse en un manual a los estudiantes de Teología, se encuentran tratados en la presente obra todos los puntos principales. A la llamada «Liturgia fundamental» se le dedican las partes primera, segunda y quinta del libro, mientras que la tercera y cuarta tratan respectivamente de la Liturgia de los Sacramentos y de la santificación del tiempo (Año litúrgico y Liturgia de las Horas). El autor ha querido ser especialmente breve en los temas de Liturgia sacramental, para no interferir con los tratados teológicos de Sacramentos. El libro es muy rico en bibliografía, tanto a nivel general, como a nivel especial en cada capítulo y en numerosas notas.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

ESPIRITUALIDAD

BARBAGLIO, G. (Coord.), *Espiritualidad del Nuevo Testamento* (Nueva Alianza 129). Sígueme, Salamanca 1994, 351 pp., 1.800 pts.

Este libro es resultado de la constatación de que, entre el florecer que hoy puede contemplarse de todo lo que huele a espiritualidad, hay una gran escasez de estudios sobre la espiritualidad de los distintos autores del Nuevo Testamento. Los autores, todos ellos italianos, nos ofrecen su estudio desde la perspectiva histórica que ofrece cada uno de los libros que componen el Nuevo Testamento, sin intentar aglutinarla en una sola, más homogénea, pero por ello más falsa. Al final el lector se encuentra con un abanico de espiritualidades que retratan bien el mundo interior de las culturas, las gentes y los grupos sociales o religiosos de las épocas más cercanas a Jesús.- A. NAVAS.

FOUCAULD, CH. DE, *Viajero en la noche. Notas de espiritualidad 1888-1916*. Ciudad Nueva, Madrid 1994, 303 pp.

Este libro se recomienda por sí solo. Contiene un conjunto de notas de espiritualidad personales de Charles de Foucauld, que constituyen un elemento fundamental para el conocimiento de su vida interior y de los resortes que la movían. Las notas entre 1888-1897 están localizadas en Nazaret, Akbès y Roma; las de 1897-1900, en Tierra Santa; las de 1902-1916, en el desierto del Sahara. Se añade una serie de notas no fechadas, así como tres apéndices. Aun para quien no comparta la espiritualidad de Charles de Foucauld será hermoso poder asomarse a su interioridad, profundamente tocada por el amor a Jesús.- A. NAVAS.

GAMARRA, S., *Teología espiritual*. Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 1994, XXII + 312 pp.

Saturnino Gamarra nos ofrece este manual de teología espiritual, dentro de la Serie de

Manuales de Teología de la B.A.C. El resultado se ajusta claramente al propósito del autor. Los temas están estructurados de forma clara y orgánica de modo que sean de utilidad al estudiante de los centros teológicos y sirvan también, por su exposición concisa y ordenada, para quien se interese por una visión general y sintética de la vida espiritual. Tanto la selección de los temas como la bibliografía que los ilustra son adecuados para lo que se pretende. Quizá se eche de menos el haber sido algo más explícito en los estados interiores confusos, a los que dedicaron tantas páginas los místicos de todos los tiempos y que confunden a muchas personas de buena voluntad.- A. NAVAS.

LUIS DE GRANADA, *Obras completas*. Tomo I: *Libro de la Oración y Meditación*. Fundación Universitaria Española, Madrid 1994, 664 pp., 4.000 pts.

Como uno de los mejores frutos del Congreso Internacional celebrado en Granada en 1988, con motivo del IV Centenario de la muerte de Fray Luis, se nos presenta ahora este primer tomo de sus obras completas, en una edición que pretende ser completa de verdad, no como algunas de las anteriores, que eran parciales en realidad aunque se presentaban a sí mismas como completas. La edición está estructurada con un escalonamiento lógico, conforme a los tres idiomas en que Fray Luis escribió: español, portugués y latín. La edición es crítica, eliminando las interpolaciones, así como aseada, suprimiendo las impurezas del texto. Este primer tomo cumple los presupuestos anunciados, con lo que esta publicación se convertirá en una edición insustituible de las obras completas de Fray Luis.- A. NAVAS.

RULLA, L. M. - IMODA, F. - RIDIC, J., *Antropología de la vocación cristiana*. 2. *Confirmaciones existenciales*. Atenas, Madrid 1994, 445 pp., 3.100 pts.

Los autores son bien conocidos por sus estudios anteriores sobre la vocación, en los

que subrayan los aspectos humanos y psicológicos que no se eliminan por la presencia de los elementos sobrenaturales. En el tomo I se había ya formulado esta concepción de la persona humana para comprender mejor la naturaleza de esta llamada y su proceso evolutivo a lo largo de la formación religiosa. En este segundo, se ha querido confirmar con la investigación la validez de los datos apuntados con anterioridad. La lectura se dificulta por los datos y proporciones numéricas, que le dan un carácter más técnico.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

TANQUEREY, A., *Para hacer apóstoles*. Palabra, Madrid 1994, 201 pp., 1.100 pts.

Este pequeño manual para hacer apóstoles se presenta en la línea de toda la preparación para el apostolado anterior al Concilio Vaticano II. Todo lo que se presenta en él pertenece a la fe católica, pero su modo particular de abordar las cosas tiene sabor de individualismo y de perfeccionismo interior de cada persona. Los aspectos comunitarios del apostolado o las necesidades del pueblo de Dios a las que habría que atender no parecen tener mucha presencia entre sus páginas. Es posible que sea útil para un primer momento, pero también habrá que tener cuidado con que esta orientación no forme apóstoles aislados del entorno en que Dios los ha colocado.- A. NAVAS.

FILOSOFÍA

FONTÁN, M., *El significado de lo estético. La «Crítica de Juicio» y la filosofía de Kant*. Eunsa, Pamplona 1994, 700 pp., 4.500 pts.

El tema de la presente investigación, afirma Fontán, es el significado que tuvo lo estético para el proyecto filosófico que ocupó a Kant de 1750 a 1790. En torno a este fin se articulan las cinco partes de la obra. Las dos primeras son introductorias y establecen las hipótesis, y en la quinta se exponen las conclusiones, dejando la tercera y cuarta fundamentalmente para la exposición de la analíti-

ca de lo bello en la *Crítica del juicio*. Para Fontán, la estética no es un ornamento de la filosofía kantiana, sino más bien su centro. El significado que lo estético pudo tener para la filosofía kantiana proporciona un modelo explicativo clarificador para comprender buena parte de la filosofía occidental europea de los últimos siglos y de la «disolución postmoderna». La obra requiere en el lector un conocimiento previo de la filosofía kantiana e incluso de la misma *Crítica del juicio* sobre la que aquí se reflexiona para poder juzgar sobre sus aciertos o desaciertos. Son numerosas las excursiones por los temas kantianos y se ha de pensar muchas de sus afirmaciones generales, lo que interfiere notablemente una lectura seguida. No son demasiado positivas sus conclusiones, de lo que el autor es consciente. Al final parece persuadido de que el intento de Kant en la *Crítica del juicio* es el mismo que tuvo parte de la filosofía europea de los últimos siglos: justificar la razón por la razón, hacerla concordar consigo misma, después de haber encontrado su punto de divergencia. Interesante la selección bibliográfica y el uso que hace.- E. BORREGO.

FOUREZ, G., *La construcción del conocimiento científico. Filosofía y ética de la ciencia*. Narcea, Madrid 1994, 203 pp., 2.250 pts.

La presente traducción del francés, realizada por un equipo interdisciplinar, es también una reelaboración de la versión francesa con vistas a su adaptación al lector español medio. El profesor Fourez, de la Universidad de Namur, es doctor en física y licenciado en filosofía y matemáticas, por lo que domina bien los temas fronterizos entre la filosofía y la ciencia, de lo que ha dado ya muestras en anteriores publicaciones. Este último trabajo nos presenta, como lo indica ya el subtítulo, la relación existente entre filosofía ética y quehacer científico, por más que se haya mitificado últimamente la independencia de la ciencia respecto de las concepciones del mundo y del hombre. La ciencia no es algo puro, trascendente respecto a cualquier

planteamiento ético, sino que se implica en el quehacer cotidiano y en la responsabilidad ética de los científicos. Ello conduce a la comparación de los paradigmas de la ciencia y de la ética y a un cierto relativismo que se desprende de ellos. Si bien no se debe caer en la actitud tecnocrática que atribuye a la ciencia la fuente ética de las actitudes y los actos a elegir, tampoco se puede olvidar el condicionamiento de cualquier debate ético a una determinada época y coyuntura. El autor describe a partir de aquí los límites de un relativismo ético. La obra está escrita en un estilo relativamente escolar, sencillo y comprensible y se inicia al lector en una serie de principios y conceptos básicos para el acceso a esta temática.- E. BORREGO.

FRAIJÓ, M. (Ed.), *Filosofía de la religión. Estudios y textos*. Trotta, Madrid 1994. 774 pp., 5.500 pts.

El presente volumen recoge los estudios de una treintena de especialistas españoles de filosofía de la religión y constituye uno de los estudios más ambiciosos y de mayor calidad publicado en los últimos años. Precedidos de una introducción sobre el concepto de filosofía de la religión, se aborda en una primera sección una panorámica actual de las ciencias de la religión (Psicología, Sociología, Antropología, Fenomenología e historia de las religiones). Luego se estudian los filósofos de la religión más relevantes, ofreciendo un estudio crítico de los autores y una selección de textos. Finalmente, se ofrece un estudio de R. Panikkar sobre la religión del futuro. Un índice de nombres y otro general favorecen su uso como volumen de consulta. El estudio es, en general, de gran calidad: está a cargo de reconocidos especialistas (Sanz, Martín Velasco, Fierro, Duch, Mardones, Gómez Caffarena, Cabada, Reyes-Mate, J. Muñoz, Valls, López Sastre, Valverde, Chacón, J. J. Sánchez, etc.) y la bibliografía actualizada. Se puede discutir la selección de autores, por ejemplo, la abundancia de la corriente analítica respecto a la tradición dialéctica, la ausencia de Heidegger

y de algunos sociólogos actuales de la religión que han influido en el campo filosófico. De todos modos, el volumen es, sin duda, uno de los más relevantes que se han publicado en los últimos años y obra indispensable de consulta y estudio.- J. A. ESTRADA.

GÖDEL, K., *Ensayos inéditos*. Edición a cargo de F. RODRÍGUEZ CONSUEGRA, F., Biblioteca Mondadori, Barcelona 1994, 240 pp., 2.300 pts.

El editor nos presenta el resultado de su largo trabajo de interpretación y preparación de dos manuscritos de significación filosófica que, entre otros muchos papeles, quedaron sin publicar en vida del gran matemático K. Gödel: *Algunos teoremas básicos sobre los fundamentos de la matemática y sus implicaciones filosóficas*, de 1951, y las versiones II y VI de su ensayo sobre Carnap *¿Es la matemática sintaxis del lenguaje?*, de 1953-54 y 1955-56 respectivamente. Rodríguez Consuegra no es meramente el editor de estos manuscritos sino el autor de un valioso estudio que ocupa la mitad del volumen y que resulta imprescindible para la adecuada comprensión de estos ensayos inéditos de Gödel. También recoge una interesante bibliografía sobre el tema.- E. BORREGO.

LAZCANO, R., *Panorama bibliográfico de Xavier Zubiri*. Revista Agustiniiana, Madrid 1993, 275 pp.

Libro imprescindible para los que deseen estudiar a fondo a este gran filósofo español. Recoge una amplísima bibliografía sobre Zubiri, estudios sobre su pensamiento, su figura en los medios de comunicación social, etc. Cada sección va ordenada cronológicamente, lo que, unido a unos índices temático y de autores, facilita la consulta.- J. RUFO.

HISTORIA

ARIAS, D., *Las raíces hispanas de Estados Unidos*. Mapfre, Madrid 1992, 394 pp.

Hemos olvidado con facilidad que buena parte del actual territorio estadounidense perteneció al Imperio español y luego a la República de México. Su cultura era hispana, y no se perdió del todo tras su incorporación a los EE.UU. en 1848. Este libro nos puede ayudar a redescubrir y valorar esta realidad: que buena parte del sustrato cultural de este gran país es hispano ya desde sus orígenes. El autor, obispo auxiliar de Newark, divide su obra en tres partes. La primera traza una historia sistemática de esta presencia cultural. La segunda es una cronología de acontecimientos, que van desde 1492 a 1992. La tercera, a modo de apéndice, recoge información más puntual y anecdótica. Libro ameno, está recomendado especialmente para los amantes de la «historia real» y para aquellos con especial sensibilidad ante el mundo hispanoamericano. Que los alumnos de Secundaria y Bachillerato lo manejaran tampoco sería mala idea.- J. RUFO.

DOU, A. (Ed.), *Europa. Raíces y horizontes*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 1994, 246 pp.

Se recogen aquí las ponencias, comunicaciones y diálogos de la XX Reunión de la Asociación «José de Acosta». Aunque el aspecto que más interesa, dado el carácter de la citada asociación, es el científico, las ponencias ofrecen un marco más completo, buscando los diferentes elementos que a lo largo de los siglos han ido configurando la idea de Europa: el cristianismo, la cultura renacentista, la Ilustración, el colonialismo. La Europa actual funde estas tradiciones, que encuentran su expresión simbólica en determinados mitos, pero al mismo tiempo asiste al derrumbamiento de las filosofías y teologías sistemáticas (ejemplos más señalados: el marxismo y la neoescolástica) que ella misma engendró.- I. CAMACHO.

GONZÁLEZ MONTERO DE ESPINOSA, M., *Lorenzo Hervás y Panduro, el gran olvidado de la Ilustración española*. Parteluz, Madrid 1994, 347 pp.

La autora se encontró con Hervás y Panduro con motivo de su tesis doctoral y nos ofrece ahora el fruto de su admiración por un personaje tan polifacético, tan hijo de su tiempo y tan poco conocido. Introduce al lector en la vida de Hervás y Panduro situándolo en el contexto de su tiempo, en particular de la España ilustrada. Analiza su bibliografía y termina el volumen con una antología de textos. Realmente todo el trabajo está concebido para hacer caer en la cuenta de un personaje más conocido fuera de España que en ella y para abrir el apetito para nuevas investigaciones sobre la época en que le tocó vivir o sobre el mismo protagonista del estudio.- A. NAVAS.

Granada. El legado andalusí. Granada 95 - Sierra Nevada 95 - Junta de Andalucía, Granada 1994, 190 pp.

Con motivo del Campeonato Mundial de Esquí Alpino en Sierra Nevada (febrero 1995) se ha puesto en marcha este proyecto que lleva por título «Granada y el legado andalusí». Su objetivo es recuperar el pasado de Al-Andalus y potenciar un espacio de encuentro entre Europa y el mundo árabe. Este libro, tan lujosamente editado y con excelentes fotografías, recoge las principales líneas del proyecto. Se presta en él una atención especial a las Rutas de Al-Andalus, diez rutas que enlazaban Granada con otros tantos puntos de Al-Andalus: cada una de ellas se describe destacando los aspectos históricos y actuales, naturales, culturales, gastronómicos. Se pretende ofrecer una especie de guía turística que implica una nueva concepción del turismo, orientada a la recuperación de nuestra historia y de nuestra cultura.- F. L.

GULLÉN ROBLES, F., *Leyendas moriscas.* Edición facsímil. Estudio preliminar por M^a PAZ TORRES. Universidad de Granada 1994, CXVII + 386 + 392 + 392 pp., 5.000 pts.

Francisco Guillén Robles (1846-1926) se cuenta entre los principales arabistas malagueños del siglo XIX. Desarrolló su acti-

vidad en Málaga, Madrid y Granada. Sus *Leyendas moriscas* fueron publicadas en Granada entre 1885 y 1886. Con ellas pone a disposición de sus contemporáneos lo mejor de la literatura aljamiado-morisca del siglo XVI (literatura en lengua romance, que fue escrita con grafía árabe por diversas razones, entre ellas la amenaza de persecución). Las leyendas recogidas aquí son 35: reflejan la imaginación, la fantasía, las creencias y tradiciones de un pueblo, y constituyen un testimonio insustituible para conocerlo. De los tres volúmenes, Mahoma ocupa todo el segundo; el primero se dedica a los profetas anteriores (entre ellos, a Jesús); la ascensión de Mahoma y otros relatos escatológicos ocupan el último volumen.- F. L.

JAVIERRE, J. M^a., *Reportaje y elogio para una monja.* Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1994, 153 pp.

A propósito de la beatificación de María Rafols, fundadora de las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, compone una biografía novelada, basada en investigaciones históricas documentadas y contenidas en su mayor parte en el proceso de beatificación. Es la historia de una mujer, acompañada de otras mujeres y de un sacerdote con sus mismas inquietudes, que dieron testimonio de caridad evangélica de primera magnitud en tiempos de la guerra de la independencia. Todo el texto rezuma inspiración y sirve para popularizar a una figura relevante de nuestra historia española y cristiana, dando así sentido pastoral al hecho de su reciente beatificación.- A. NAVAS.

JIMÉNEZ LOSANTOS, F., *La última salida de Manuel Azaña.* Planeta, Barcelona 1993, 299 pp., 1.700 pts.

Interesante narración de los dos años escasos de vida de Azaña en el destierro, con sus desengaños, intrigas de sus adversarios políticos, su entorno familiar, su enfermedad y conversión a la fe católica de sus primeros años. El autor pretende también, a manera de

ensayo, explicar, interpretar y valorar los hechos relatados; a ello dedica algunas secciones del libro. Añade una bibliografía de Azaña y algunos libros sobre él. Numerosas fotografías de los acontecimientos reseñados acompañan su narración.- E. OLIVARES.

LA PARRA LÓPEZ, E. - PRADELLS NADAL, J. (Eds.), *Iglesia, sociedad y estado en España, Francia e Italia (ss. XVIII al XX)*. Instituto de Cultura «Juan Gil-Albert» - Diputación Provincial de Alicante, Alicante 1991, 549 pp.

Este volumen contiene los trabajos salidos del encuentro de especialistas que se reunió en Alicante en noviembre de 1990 para poner al día las últimas investigaciones, los métodos seguidos y los resultados obtenidos con vistas a las iniciativas futuras. El hecho de que se admitiera la presentación de trabajos en curso da a este volumen una actualidad muy especial. Con este intento se van aprovechando los numerosos estudios de sector que hay por todas partes y se ofrece a los investigadores y estudiosos de la historia lo último en el tema.- A. NAVAS.

Peregrinación de Egeria. Itinerarios y Guías primitivas a Tierra Santa. Sígueme, Salamanca 1994, 151 pp., 800 pts.

Con la seriedad y competencia a que nos tiene acostumbrados la colección «Ichthys», se nos ofrecen estos itinerarios y guías primitivas de Tierra Santa, de especial interés para quienes quieran interesarse por los Santos Lugares, ya que muchas de las tradiciones conservadas hoy tienen su fundamento en relatos como los reproducidos en este volumen. La publicación incorpora mapas e ilustraciones que orientan al lector en un trabajo de esta índole. También se añade una concisa bibliografía para quien se quiera interesar por profundizar en alguno de los temas que aquí se abordan.- A. NAVAS.

RODRÍGUEZ NEILA, J. F. (Coord.), *Actas del I Coloquio de Historia Antigua de Andalucía*.

Córdoba 1988. Publicaciones del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba, Cajasur, Córdoba 1993, 2 vols., 541+473 pp.

El I Coloquio de Historia Antigua de Andalucía fue un acontecimiento cultural de primer orden. No en vano contó con una intensa colaboración de las entonces cinco universidades andaluzas, amén de otros muchos especialistas de diversas instituciones y regiones. Las ponencias y comunicaciones presentadas en él y aquí recogidas abarcan desde Tartessos y el mundo de las colonizaciones hasta la Antigüedad tardía, con secciones dedicadas, además de a la historia, a la historiografía y a la arqueología. Estos coloquios especializados por épocas, juntamente con los congresos generales de historia de Andalucía, están fomentando de manera muy eficaz los estudios serios de nuestra historia regional, y llevándonos a superar felizmente unos primeros momentos que siguieron a la obtención de nuestra autonomía, en los que se publicaron sobre la misma materia no pocos ensayos carentes de toda calidad científica. Estas reuniones de alto nivel y la publicación de sus correspondientes actas han sido y son posibles gracias a la labor cultural que realiza la Caja de Ahorros de Córdoba, Cajasur.- M. SOTOMAYOR.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

BALESTRO, P., *La tristeza inútil*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1994, 167 pp.

Piero Balestro intenta con sus reflexiones echar una mano a personas cuya vida está llena de tristeza sin saber cómo quitársela de encima. Intenta objetivizar las causas de la tristeza para que la subjetividad no produzca lo que él llama «la tristeza inútil». Es de esperar que estas consideraciones ayuden a quien se encuentre en el caso que plantea el autor, aunque la índole esencialmente subjetiva de la tristeza humana es posible que se resista más de lo que sería de desear. En realidad hay bastantes situaciones en las que

la reflexión puede aportar poco alivio. De todos modos puede que ayude a alguien que se mueva por motivos muy reflexivos.- A. NAVAS.

BONET, J. V., *Sé amigo de ti mismo. Manual de autoestima* (Proyecto 36). Sal Terrae, Santander 1994, 154 pp., 925 pts.

Todo lo relacionado con la autoestima está muy de actualidad. Este libro de José Vicente Bonet trabaja en el marco de quienes pretenden elevar el concepto que la gente tiene de sí misma. Encuadrado en la escuela, por decirlo de alguna manera, de Tony de Mello, el autor presenta aquí un resumen de su experiencia en este campo, realizada a través de numerosos cursos y talleres tanto en la India como en España. Frente a la psicología conductista, el autor se sitúa en parámetros de psicología fenomenológica y de psicoterapia humanista, en la línea de Carl Rogers.- A. NAVAS.

HARE-MUSTIN, R. T. - MARECEK, J., *Marcar la diferencia*. Herder, Barcelona 1994, 256 pp., 2.600 pts.

El texto recoge la aportación de cinco psicólogas feministas que intentan dilucidar los componentes socio-culturales que se enmascaran tras las diferencias de sexos y que convierten lo que es diferencia en desigualdad. A partir de esta problemática concreta se plantea un interrogante epistemológico de base: el de las relaciones sociales que determinan y crean el conocimiento psicológico. La obra posee un indudable interés tanto para la psicología en general como para la cuestión femenina e, incluso también, para la sociología.- C. DOMÍNGUEZ.

HERNÁNDEZ SEOANE, J. M., *Padres hoy. Los padres ante la rebelión de los hijos*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1994, 134 pp.

Con un estilo claro y directo el autor describe la actitud actual de los hijos ante los padres como de una auténtica rebelión, influida y alimentada por un contexto social

pluralista y conflictivo. Ante las dificultades, algunos padres pueden tener la tentación de abandonar su tarea educativa, olvidando que se trata de su principal misión como padres. Según el autor, en la relación con los hijos hay que evitar el sermoneo, la imposición, el autoritarismo, la saturación de normas y obligaciones. Es necesario saber hablar al corazón y no sólo a la inteligencia del chico. La clave de la educación está en un amor que acoge incondicionalmente a la persona y que sabe acompañarla en toda circunstancia. Pero el proceso educativo ha de estar sostenido por la coherencia de vida y la credibilidad personal de los padres. Este pequeño libro puede ayudar en la difícil tarea de la educación en el seno de la familia actual.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

LISTON, D. P. - ZEICHNER, K. M., *Formación del profesorado y condiciones sociales de la escolarización*. Morata, Madrid 1993, 278 pp., 3.500 pts.

También en Estados Unidos preocupa el fracaso escolar; además recientes estudios ponen de relieve su correlación con la pobreza. Esta doble circunstancia constituye el trasfondo de esta obra. En ella dos expertos, dedicados a la formación de profesores en activo, presentan una serie de propuestas orientadas al curriculum de los que todavía están preparándose para esta actividad. Los autores son conscientes de que una buena formación del profesorado, que no priorice la excelencia y la competitividad dentro del cuerpo, contribuirá decididamente a la construcción de una sociedad más justa e igualitaria. Aunque redactada desde Estados Unidos, las propuestas de esta obra son muy aprovechables también en nuestras latitudes.- F. L.

VIARIOS, *Alcohol y adolescencia. Hacia una medicina preventiva*. CCS, Madrid 1994, 212 pp., 1.545 pts.

El Congreso a que se refiere este volumen fue organizado por la FERE y reunió en Madrid durante dos días de diciembre de 1993

a casi 700 asistentes, entre educadores, profesores y padres. Se presentaron siete ponencias, que se recogen aquí junto con dos mesas redondas. El objetivo común es analizar la realidad y presentar estrategias de acción. Los datos apuntan a una cierta reducción en el consumo de alcohol entre los adolescentes. Pero, más allá de la dimensión cuantitativa, el problema exige una profundización en los motivos que llevan al adolescente o al joven al consumo del alcohol. De aquí que las estrategias que se sugieren tengan un carácter esencialmente preventivo.- B.A.O.

CIENCIAS SOCIALES

Elecciones generales en Andalucía. Años 1977, 1979, 1982, 1986, 1989 y 1993. Instituto de Estadística de Andalucía, Sevilla 1994, 624 pp.

Este libro es una mina inapreciable de información estadística. Recoge, para cada municipio andaluz, todos los datos de las seis elecciones generales celebradas entre 1977 y 1993 (censo, votantes, abstención, votos nulos, votos conseguidos por cada uno de los partidos que se presentó a cada consulta, presentando siempre los resultados en términos absolutos y en porcentajes). Complemento interesante lo constituyen los datos de voto por correo, a nivel provincial, para las tres últimas convocatorias, así como las listas de los elegidos en cada provincia y unos mapas que visualizan el partido más votado en cada municipio en cada una de las consultas electorales. En resumen, un utilísimo instrumento de trabajo para cualquier investigación electoral.- I. CAMACHO.

ERHARD, L., *Economía social de mercado. Su valor permanente.* Rialp, Madrid 1994, 170 pp.

Llama la atención el deseo del autor de la Presentación (I. Miralbell), y también del de la Introducción (H. F. Wünsche), por alinear a Ludwig Erhard con el neoliberalismo de

Hayek, y por identificar la economía social de mercado con esta corriente y emparentarla incluso con la Doctrina Social de la Iglesia. Con esos presupuestos uno se adentra con cierta desconfianza en la selección de escritos de Erhard que se recopilan en este volumen: ¿con qué criterios se ha hecho? ¿es fiel reflejo de su pensamiento? Luego la lectura confirma que el innegable rechazo que sintió el autor hacia el socialismo colectivista no le llevó tan incondicionalmente a las posiciones del liberalismo. ¿O es que la socialdemocracia y la democracia cristiana no buscaban alternativas a esos dos extremos? No creemos que se haga justicia con esta presentación al que fue considerado como «padre del milagro alemán», primero como ministro de economía con el canciller Adenauer (1948-63) y luego como canciller de la República Federal Alemana (1963-66).- I. CAMACHO.

FRAGA IRIBARNE, M., *Impulso autonómico.* Planeta, Barcelona 1994, 172 pp., 1.500 pts.

D. Manuel Fraga muestra en este libro ser un buen conocedor del Derecho político y del Derecho constitucional. Plantea el difícil tema de la articulación entre comunidades autónomas, Estado y Unión Europea, centrandose su atención sobre todo en las reformas que habría que introducir en España para un mejor funcionamiento del régimen autonómico. Sus propuestas, que implican unas pequeñas modificaciones en la Constitución, son bien concretas: afectan principalmente al Senado, y sugieren la potenciación del Consejo Económico y Social y de una Conferencia de Presidentes autonómicos. El Derecho comparado y la historia de la elaboración de nuestra Constitución, en la que él participó personalmente, le suministran una sólida base para formular sus propuestas. Cuando la reforma del Senado para dotarlo de una mayor funcionalidad es un tema de tanta actualidad en España, la alternativa de Fraga ofrece una fórmula concreta que podría dar pie a un fecundo debate.- I. CAMACHO.

MARTÍN DÍAZ, E., *La emigración andaluza a Cataluña*. Fundación Blas Infante, Sevilla 1992, 212 pp., 1.000 pts.

El presente trabajo es una primera aproximación al estudio de las relaciones interétnicas en Cataluña centrándose en el caso andaluz. Desde la óptica de la antropología cultural analiza la inmigración en Cataluña teniendo en cuenta la complejidad del fenómeno. No se limita a reflejar las causas de la inmigración ni el contenido del debate social y político sobre el tema, sino que, coherente con los planteamientos expuestos, intenta acercarse a la percepción e interpretación que de esta realidad hace el colectivo de los andaluces que viven en Cataluña. Y todo ello a partir del análisis de los símbolos y de los mecanismos reproductores de la identidad andaluza en relación con el conjunto de la realidad social tanto catalana como andaluza y estatal.- P. CASTÓN.

Norte-Sur. La fábrica de la pobreza. Popular, Madrid 1994, 256 pp., 1.950 pts.

Este es un libro hecho para educadores, dentro de la tradición de la Escuela de Barbiana (recuérdese la *Carta a una maestra* de Don Milani, su fundador, en 1967). Presenta la realidad Norte-Sur insistiendo en los mecanismos que generan la pobreza en el Tercer Mundo y denunciando los procedimientos de los organismos internacionales, las multinacionales y los mismos Estados. Pedagógicamente está muy conseguido; maneja además una muy buena documentación; a veces exagera en la interpretación de algunos hechos.- I. CAMACHO.

PINTACUDA, E., *Breve curso de política* (Presencia Social 9). Sal Terrae, Santander 1994, 248 pp., 1.450 pts.

La situación política italiana tiene muchos

puntos de contacto con la española en cuanto a su grado de deterioro y al creciente desinterés ciudadano. Por eso este libro, que refleja muy claramente ese ambiente italiano, será de provecho para el lector español. Pretende «redescubrir el verdadero rostro de la política», buscando la reconciliación de los que la rehuyen decepcionados. Para ello su autor recorre, tras una breve panorámica histórica, los principales componentes del universo político. Se apoya en los recientes estudios que se ocupan de poner al día la política en las nuevas condiciones de la sociedad contemporánea. Esta actualización es de los principales valores del libro, ya que entre los factores que más contribuyen al descrédito de la política está su inadecuada comprensión sobre presupuestos que responden más bien a lo que fue este campo de la actividad humana y social en la sociedad de mediados de nuestro siglo.- I. CAMACHO.

SOTELO, I., *El desplome de la izquierda. Modalidades españolas del fin de una época*. Akal, Barcelona 1994, 319 pp.

Este profesor de la Universidad de Berlín es un socialista muy crítico con la praxis histórica del socialismo español. Confiesa que creyó en la socialdemocracia como «la puerta estrecha por la que pudiera colarse una esperanza que ahora ha tapiado la historia». Para él, el último decenio socialista en España ha ido destruyendo todas las columnas sobre las que fundaban los socialistas sus certidumbres. El viejo pensamiento socialista ha quedado sepultado por los escombros de los socialismos de todos los colores y tendencias; los nuevos conceptos renovadores no son nada más que una operación para ocultar el declive de las ideas socialistas. Todo este análisis lo hace con textos nuevos y con artículos publicados en la prensa española.- P. CASTÓN.